
Павел Рос 

Коротко о том, что мы 

имеем в результате 22 лет 

беспощадной социально-

ориентированной политики.

Выражение о том, что Беларусь 
– это «государство для народа» уже 
въелось в подкорку целому поколе-
нию белорусов. Об этом постоянно 
напоминают с экранов телевизоров, 
в прессе и на красочных билбордах 
– особенно в преддверии очередных 
выборов.

Речи о «социально ориентиро-
ванном» государстве как мантру 
повторяют на важных государствен-
ных форумах – например, недавнем 
Всебелорусском народном собра-
нии или ежегодном послании Алек-
сандра Лукашенко к народу и парла-
менту.

Зачастую именно с этой «соци-
альной ориентацией» у нас любят 
связывать экономическую отста-
лость Беларуси. Почему в стране та-
кие высокие налоги? Такие дорогие 
кредиты? Или высокие цены в мага-
зинах? Чиновники, как правило, тут 

же находят аргумент, мол, зато у нас 
социально ориентированное госу-
дарство.

Миф о «государстве для народа» 
легко разбивается о рейтинг между-
народных экспертов Social Progress 
Index 2016. Беларусь в нем, несмотря 
на все потуги прошлых лет, оказалась 
лишь на 66-м месте в мире.

Среди всех государств-со-
седей Беларуси социальная об-
становка хуже нашей лишь в од-
ной стране – России (75-е место). 

Павел Рос 

Как белорусские 

чиновники могут в очередной 

раз сесть в лужу в связи 

со строительством АЭС.

Не успел утихнуть недавний  ди-
пломатический скандал  вокруг 
строящейся атомной станции, как 
белорусские власти снова попали в 
неловкое положение. В частности, 
на минувшей неделе вице-премьер 
Владимир Семашко подтвердил, 
что электроэнергия с белорусской 
АЭС, возможно, окажется невостре-
бованной.

Чтобы решить проблему, чиновник 
предложил совсем уж экзотический 
варианты –  массово использовать 
электробусы и электрифицировать 
деревни в Чернобыльской зоне.

– Вполне может получиться, что 
мы от этой АЭС будем получать 
большие убытки, – прокомментиро-
вал высказывания чиновника доктор 
экономических наук Борис Желиба. 
– Это как в выражении – стреляй, а 

там разберемся. Выходит, что бело-
русские власти сначала «стрельну-
ли», а теперь пытаются разобрать-
ся, что с этим всем делать. 
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«Сегодня открытым остается вопрос, 
нужно ли продолжать строительство АЭС?»
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Как Беларусь оказалась не таким уж 
социальным государством
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ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

Евгений Федоров 

По мнению самих белорусов, более 

половины рядовых граждан испытывают 

плохое материальное положение.

Об этом свидетельствуют результаты опроса, прове-
денного  НИСЭПИ. Аналитики предложили белорусам 
оценить материальное положение различных групп насе-
ления в Беларуси и получили ожидаемые результаты.

К социальным группам с самым хорошим материаль-
ным положением опрошенные причислили президент-

скую «вертикаль», государственных чиновников, а также 
директоров крупных предприятий.

По мнению респондентов, хорошо живется в Белару-
си военным, сотрудникам МВД и КГБ. В частности, 52% 
опрошенных ответили, что работники названных силовых 
ведомств имеют хорошее материальное положение. Так-
же около 48% опрошенных считают, что совсем неплохо 
белорусским живется бизнесменам.

К социальным группам со средним достатком белору-
сы отнесли деятелей культуры и науки и различного рода 
специалистов.

А вот среди беднейших групп населения с плохим ма-
териальным положением оказались жители села, пенсио-
неры и «простые люди».

Интересно, что далее аналитики задали респондентам 
еще один любопытный вопрос — соответствует ли жизнь 
этих групп населения их заслугам перед обществом?

Мнение народа оказалось неутешительным для дей-
ствующей власти. В частности, 73% опрошенных считают, 
что представители президентской «вертикали» живут луч-
ше, чем они того заслуживают. Более того около четверти 
респондентов заметили, что в обществе не уважают ра-
ботников этой структуры. Также среди наиболее «неува-
жаемых» оказались государственные чиновники, жители 
села и простые люди.

Причем, обогнать нашу страну по 
социальному развитию удалось не 
только Польше (30-е), Литве и Латвии 
(34-е и 36-е), но и Украине (63-е).

Любопытно проанализировать, 
почему иностранные аналитики 
оценили социальный индекс Бела-
руси так низко. С одной стороны, 
они отмечают позитивные моменты 
– такие как доступ к базовой меди-
цине и образованию, обеспечение 
продовольствием. Или достаточ-
но низкий уровень преступности в 
стране.

С другой стороны, выявленные 
недостатки перечеркивают многие 
достоинства. Так, в Беларуси один из 
самых высоких показателей в Европе 
по количеству самоубийств, высокий 
уровень коррупции, незащищенность 
частной собственности и фундамен-
тальных прав человека.

Еще один занятный факт. Хуже всего 
в Беларуси себя чувствуют люди стар-
ше 60 лет, так как они, по мнению ис-
следователей, почти не видят для себя 
«жизненных перспектив». То есть, как 
раз пенсионеры, о которых на словах 
больше всего заботится государство, 
на самом деле оказались в зоне риска...

Осенью в связи с избирательной 
кампанией нас ждет очередная вол-
на популизма и разговоров о соци-
альной заботе. Важно, чтобы трезво 
взглянуть на вещи в этот раз смогли 
не только международные эксперты, 
но и все небезразличные граждане 
Беларуси.

Как Беларусь оказалась не таким уж 
социальным государством

Лучше всех в стране живет президентская 
«вертикаль», а хуже всех — «простые люди»

(Окончание. Начало  на 1-й стр.)



Салiдарнасць у iнтэрнэце     15 лiпеня  2016    №399 3

ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

Павел Рос 

«Салiдарнасць» выясняла, почему 

белорусские гастарбайтеры резко умень-

шили сумму денежных переводов из России.

По информации,  опубликованной  российским Цен-
тробанком, в первом квартале 2016 года белорусы, рабо-
тающие в России, перевели на родину чуть более 24 мил-
лионов долларов. За такой же период прошлого года эта 
сумма равнялась 38 миллионам.

О возможных причинах такой ситуации «Салiдарнас-
цi» рассказал глава Белорусского профсоюза работников 
радиоэлектронной промышленности Геннадий Федынич:

— Эта ситуация вполне объяснимая. Так как в России 
многие фирмы, которые раньше привязывали свои зарпла-
ты к определенной сумме в долларах, в этом году перевели 
все расчеты на российские рубли. В результате общая сумма 
уменьшилась из-за изменения курса. Это касается не только 
строителей, но и других фирм, где работают белорусы.

По наблюдениям эксперта, сейчас белорусы, работа-
ющие в России, «и близко не хотят возвращаться домой»:

— Наоборот, многие работники, которые раньше даже 
не думали никуда ехать, сейчас уезжают на заработки, 
устраиваются в российские фирмы. Люди в основном 
едут в Польшу, Литву и Россию.

По мнению Геннадия Федынича, как правило, никакого 
рая в этих странах белорусы не находят — там они часто 
сталкиваются со случаями мошенничества и обмана.

— Нужно в Беларуси наводить порядок, чтобы не надо 
было никуда уезжать — уверен он.

Пользователи дискуссионной площадки  talks.by  
по-своему объясняют, почему иссяк «ручеек российских 
денег»:

«Больше принимайте маразматические декреты напо-
добие «тунеядского» — люди не то что высылать ничего 
не будут, а скоро распродадут все свое имущество, не-
движимость и выведут деньги в другие страны...».

«Разговаривал с многими там работающими. Зар-
платы серьезно упали даже в рублях, многих сокращают 
— даже тех, кто много лет работал вахтой в том же «Лу-
койле». Найти другую работу тоже сложнее. Ну и всякие 
«кидалы» процветают».

«Если бы государство создало нормальные условия 
для жизни тут, рабочие места с достойной оплатой, а не 
сокращения и увольнения, — кто бы поехал на чужбину от 
своей семьи, родных и близких?». 

У них был расчет, что электроэ-
нергию этой станции будут покупать 
страны Балтии, Центральной и За-
падной Европы. Но этот план про-
валился, так как литовцы и другие 
балтийские страны уже вписались в 
энергосистему Евросоюза.

По словам собеседника «Салiдар-
насцi», поставлять электроэнергию 
белорусской АЭС на Запад сегодня 
невозможно по техническим причи-
нам, а изменить эти параметры те-
оретически возможно, но чересчур 
затратно:

– Возникает вопрос, а кому по-
ставлять эту электроэнергию? Эта 
проблема сегодня встает во весь 
рост, и наше руководство сегодня 
начинает выдумывать всякие сказ-
ки. В частности, насчет электромо-
билей, которые только начинают 
появляться в передовых странах. 
Начинают предлагать: а давайте 
мы газовые плиты будем пере-
водить на электрические. Но это 
ведь тоже огромные деньги! Поэ-
тому сегодня открытым остается 
вопрос, нужно ли продолжать это 
строительство?

Эксперт отметил, что в Белару-

си уже давно проведены расчеты, 
которые показывают нецелесоо-
бразность строительства АЭС. К 
примеру, исследования показыва-
ют, что более выгодно было сред-
ства, потраченные на строитель-
ство атомной станции направить 
на модернизацию существующих 
ТЭЦ.

– АЭС строится, мы влезли в мил-
лиардные кредиты и при этом не 
знаем, что делать с огромным коли-
чеством электроэнергии, который 
будет вырабатываться. Это, действи-
тельно, очень странная ситуация, – 
замечает Борис Желиба.

«Сегодня открытым остается вопрос, 
нужно ли продолжать строительство АЭС?»

«Скоро распродадут 
все свое имущество, недвижимость 
и выведут деньги в другие страны»

(Окончание. Начало  на 1-й стр.)



Салiдарнасць у iнтэрнэце     15 лiпеня  2016       №3994

КОММЕНТАРИИКОММЕНТАРИИ

Алена Антонова 

В парламент собирается 

баллотироваться  певица, 

которая цитирует Лукашенко 

и считает, что работникам 

культуры нужно больше 

проявлять инициативу. 

В интервью газете Naviny.by из-
вестная белорусская певица Ирина 
Дорофеева поведала, зачем идет в 
парламент. 

— Хочется что-то изменить и в 
своей жизни, и в жизни страны. По-
мочь нашему обществу и народу. 

Отвечая на уточняющий вопрос 
журналистки, есть ли у нее конкрет-
ные предложения, как именно по-
мочь, певица ответила:

— Думаю, пока об этом рано гово-
рить. Сначала нужно собрать подпи-
си, а дальше активно прорабатывать 
программу. 

Далее Ирина Дорофеева расска-
зала, что думает о низких зарплатах в 
сфере культуры. 

— Президент на последнем Всебе-
лорусском собрании правильно ска-
зал, что нашим работникам культуры 
нужно больше проявлять инициативу, 
предлагать инновационные проекты и 
внедрять их в жизнь. В университете 
культуры у нас это получается. Мы уже 

два года проводим мастер-классы с 
известными артистами, в том числе 
зарубежными. Кроме того, сделали 
успешный мюзикл «Дубровский», ко-
торый идет на сцене нашего академи-
ческого музыкального театра. Поэто-
му когда есть интересные проекты, их 
можно внедрять в жизнь. И наши сту-
денты получают просто нереальный 
опыт на сцене.

Послушаешь Ирину Дорофееву и 
думаешь: в какой сказочной стране 
мы живем. Достаточно лишь проя-
вить инициативу, предложить ин-
новационный проект, внедрить его 

жизнь – и ты в дамках! Но почему 
тогда Беларусь покинула  одна из 
самых популярных групп BRUTTO? 
Почему рок-музыкант Лявон Воль-
ский не может в родной стране вы-
ступать где бы то ни было, кроме 
закрытых корпоративов, и имеет 
статус «тунеядца»? Почему запре-
тили концерт в КЗ «Минск» памяти 
его жены Анны? Почему драматург 
Павел Рассолько вынужден бары-
жить на рынке?

Видимо, в сказочной стране живет 
певица, которая хочет примерить на 
себя роль слуги народа. 

Сказочная страна Ирины Дорофеевой

Юлия Иванко 

2016-й объявлен в Беларуси годом 

культуры. Как власти «отжигали» в год 

культуры в первые полгода – в обзоре 

«Салідарнасці». 

С газетой «Культура» и журналом «Мастацтва» растор-
гли арендные соглашения 

В январе редакция газеты «Культура» получила письмо 
от издательства «Белорусский Дом печати», в котором со-
общалось, что с ней расторгаются арендные отношения.

– Што ж, шыкоўны падарунак у Год культуры і ў год 
25-годдзя выхаду ў свет першага нумару газеты «Культу-
ра»!.. – сообщалось на странице газеты в Facebook.

В издательстве «Белорусский Дом печати»  объясни-

ли, что в здании надо делать ремонт из-за нормативов 
пожарной безопасности.

Лишают статуса историко-культурной 
ценности 116 объектов  

Об этих планах на 2016 год в марте заявил замести-
тель министра культуры Александр Яцко. В большинстве 
случаев статус потеряют памятники археологии. Чинов-
ник объяснил, что многие из них на деле давно разруше-
ны и остались лишь на бумаге. Почему государство раз-
рушениям не помешало, объяснять не стали.

Запретили концерт памяти Анны Вольской  

Концерт хотели провести в КЗ «Минск». Владимир Ша-
блинский после отказа в заключении аренды  писал: «Ля-
вон предположил, что нам не дадут разрешения на кон-

7 событий, которые в год культуры 
могли произойти только у нас
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КОММЕНТАРИИКОММЕНТАРИИ

Анастасия Зеленкова 

Наверное, еще несколько 

лет назад это показалось 

бы занятным:  цветущий 

под балконом столичной 

многоэтажки картофель 

скорее списали б на 

чудачества несостоявшегося 

агронома. А вот сегодня 

никому даже в голову не 

придет сомневаться: сие 

ценные клубни посажены 

отнюдь не из эстетических 

соображений, а в очень даже 

утилитарных целях. 

Вот он итог «уникальной белорус-
ской экономической модели»! «Силь-
ная и процветающая Беларусь», к ко-
торой мы шли и за что голосовали 20 
с лишним лет. 

Еще немного и под балконами бело-
русов развернутся целые сельскохозяй-
ственные угодья. Заколосятся рожь и 
пшеница, а на балконах начнут распевать 
голосистые петухи и хрюкать резвые ка-
банчики. Этакий сельскохозяйственный 
рай в квартире со всеми удобствами. И 
все потому, что построить рай в отдель-
но взятой стране не получилось. 

Нам наперебой по телевизору рас-
сказывают о том, что  никакого кризи-
са нет и все это выдумки независимых 
газет. Так, может, это оппозиционные 
СМИ высадили картошку, чтобы дис-
кредитировать власть? Впрочем, не 
удивлюсь, если скоро по БТ нам пока-
жут сюжет о том, что это такая мода и 
граждане осуществляют сие посадки 
исключительно из-за красоты цветов 
«паслёна клубненосного». 

А идей для таких сюжетов скоро 
будет хоть отбавляй. В стране, где бо-
лее полумиллиона человек живут за 
чертой бедности и где каждый второй 
белорус существует на 350 рублей в 

месяц, количество эстетов-картофе-
лефилов наверняка будет расти. 

Казалось бы, самое время властям 
задуматься. Хотя, как показывает прак-
тика, они скорее задумаются, как обло-
жить эти импровизированные угодья 
каким-нибудь налогом, нежели изме-
нить курс, ведущий к нищите и голоду. 

А, впрочем, стоит ли беспокоить-
ся, если даже в этой ситуации бело-
русы умудрились приспособиться? 
Вот так насадят картохи под балко-
нам, наквасят капусты — и дальше 
будут молча слушать о том, как рас-
тет наша экономика и какие великие 
свершения нас ждут впереди!

Картошка под балконом как символ 
белорусской экономической модели

церт. Мне казалось, что дадут, так как «все мы люди, все 
смертны и память об ушедшем человеке — это святое». Я 
ошибался. Святого ничего нет».

Перепутали Купалу с Коласом 
на билборде в Гродно  

На билборде, изготовленном к XI Республиканскому 
фестивалю национальных культур, приводилась коласов-
ская цитата. При этом на плакате был изображен портрет 

другого классика белорусской литературы — Янки Купалы. 
Вскоре плакат сняли, а в оргкомитете фестиваля жур-

налистам заявили, что это «техническая ошибка»: портре-
ты перепутали на этапе печати плаката.

Запретили концерт Brutto 

Весной Сергей Михалок надеялся сыграть на родине 
первый за долгое время концерт. Для этого он даже дал 
интервью, в котором попытался миролюбиво убедить 
власти, что  у них проблем с группой не будет. 

Но Мингорисполком так и не выдал Brutto гастрольное 
удостоверение на заявленный концерт во Дворце спорта. 

Закрывают крупную 
библиотеку в Барановичах  

В Год культуры в Барановичах собираются закрыть би-
блиотеку в Северном микрорайоне, сообщили горожане  
Intex-press. Ее большинство посетителей – дети. Жители 
Барановичей начали собирать подписи против закрытия. 

В горисполкоме не отрицают, что «вопрос оптимиза-
ции библиотек» стоит в Барановичах уже давно.
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Будущее футбольной 

команды «Гранит», 

выступающей в высшей лиге, 

оказалось под вопросом. 

Футболисты, которым 

несколько месяцев не 

выплачивают зарплаты, 

стали разбегаться.

Из 21 игрока, начинавших сезон 
в клубе, на данный момент осталось 
всего 10, сообщает by.tribuna.com. 
Главным спонсором команды являет-
ся РУПП «Гранит», градообразующее 
предприятие Микашевичей.

Как обстоят дела на предприя-
тии praca-by.info рассказал местный 
активист профсоюза РЭП Леонид 

Дубоносов, который много лет про-
работал на «Граните» сварщиком и 
механиком.

– Работники «Гранита» в соответ-
ствии с коллективным договором 
получают зарплату вовремя. Другое 
дело, что реальная зарплата за по-
следнее время немного уменьши-
лась, кризис не может не сказываться 

на рабочих. Зарплаты на предприя-
тии очень разные. Кто-то работает и 
за 3 миллиона рублей, кто-то получа-
ет 6-7 млн, а руководство, наверное, 
зарабатывает и по 20 млн, – сказал 
Леонид Дубоносов.

– Видимо, в условиях нехватки 
финансов решили сэкономить на 
футбольном клубе. За работников 
«Гранита» я говорить не буду, но по-
нятно, что часть из них может быть 
обозлена и скажет вам: мне зарплаты 
не хватает, зачем еще футболистам 
платить, которые не работают. Хотя 
это не так: профессиональный спорт 
– это тоже тяжелый труд. Лично мое 
мнение: пусть клуб в высшей лиге 
будет. Известная команда может по-
будить людей заниматься спортом и 
следить за своим здоровьем.

praca-by.info

Активист профсоюза РЭП 

рассказал, как ищет работу в 

Барановичах. 

Григорий Грык, по его словам, 
пять раз лишался работы из-за своей 
активной гражданской позиции. В по-
следнее время он активно пытается 
трудоустроиться в Барановичах, но 
пока не получается.

– Найти достойную работу не толь-
ко я не могу, но и другие горожане, 
которые в последний год по разным 
обстоятельствам остались без зара-
ботка. Регулярно разношу профсо-
юзный бюллетень «Рабочая солидар-
ность» и общаюсь с людьми, поэтому 
знаю, что на многих предприятиях со-
кращения. Те, кого еще не уволили, го-
товы трудиться за 2 млн, чтобы хотя 
бы заработать на хлеб. Не знаю, как 
власти собираются взыскивать налог 
на тунеядство. Люди загнаны в угол, – 
рассказал praca-by.info Григорий Грык.     

– Молодежь уезжает из города 
в Польшу – сначала на учебу, потом 

на работу – и не возвращается. Ког-
да приезжают домой к родителям, то 
видят, как здесь относятся к простым 
людям.

Профсоюзного активиста при об-
щении с горожанами также поражает 
их аполитичность.

– Это можно было понять, когда 

ситуация в стране была более-менее 
стабильной. Но сейчас кризис, поло-
жение людей постоянно ухудшается, 
но они все равно не задумываются о 
том, что нынешнюю власть уже давно 
пора менять. Пока белорусы не пока-
жут оскал, ситуация в стране не изме-
нится.

«Из-за сокращений люди готовы трудиться 
за 2 млн, чтобы заработать хотя бы на хлеб»

Фото intex-press.by

Нужна ли жителям Микашевичей 
футбольная команда? 
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Руководство ОАО 

«Могилевгражданпроект» 

более полутора месяца не 

выдает работникам зарплату.

Об этом praca-by.info сообщили 

работники предприятия.
– Зарплаты нет уже 48 дней. 

Дали только по 20% оклада (по 650 
тысяч). Директор два раза умень-
шал оклады и надбавки при со-
хранении полной рабочей недели. 
Благодаря его «гибкой» политике 
уволилось много хороших специ-

алистов, кого-то просто выжили. 
На сегодняшний день отсутствуют 
заказы на разработку ПСД, ско-
пилось много неплатежей за вы-
полненную работу. Мы в шоке, как 
выживать? – задаются вопросом 
работники ОАО «Могилевграж-
данпроект».

praca-by.info

Президиум профсоюза 

РЭП принял заявление, в 

котором сообщил об отказе 

выдвигать своих кандидатов 

в депутаты на парламентских 

выборах 2016 года.

«Уже известно, что депутатами 
станут 30% от старого состава, а 
остальные 70% будут назначены 
властью. Об этом свидетельству-
ет информация о составе избира-
тельных комиссий всех уровней, 
подавляющее большинство кото-
рых составляют представители 
провластных структур и их сторон-
ники.

В этих условиях мы заявляем об 
отказе в участии в так называемых 
выборах и не будем выдвигать сво-
их кандидатов в депутаты», – го-
ворится в заявлении профсоюза 
РЭП.

Профсоюз считает, что в нынеш-
них условиях власть должна при-
нять срочные меры по недопущению 
дальнейшего обнищания народа и 
немедленно провести социально 
ответственные реформы в стране. 
Только в этом случае возможно «со-
здание условий для обеспечения 
роста благосостояния населения и 
построения демократического граж-
данского общества», уверены в про-
фсоюзе РЭП.

Профсоюз РЭП отказывается 
участвовать в парламентских выборах

Заявление

Белорусского профсоюза  работников РЭП
«Об отношении к выборам в Палату представителей»

            В Республике Беларусь дана очередная «отмашка» по формиро-
ванию и регистрации инициативных групп по выдвижению кандидатов в 
Палату представителей.

В условиях, когда сокращаются рабочие места, снижается заработная 
плата, идет непрерывный рост цен на продукты питания, медикаменты, 
услуги – любая власть должна быть озабочена тем, что стремительно сни-
жается уровень жизни её граждан и необходимо принятие срочных мер по 
недопущению их обнищания.

Для этого нужно объединить здоровые и разумные силы общества. 
Это необходимо для разработки и принятия соответствующих законов 
демократически избранным парламентом в целях проведения реальных 
реформ в экономике и создания условий для стабильного развития стра-
ны и обеспечения достойного уровня жизни граждан и их семей.

Однако нынешняя власть больше заботится о своем собственном бла-
гополучии. Она давно живет совершенно другими категориями, чем на-
род. Поэтому очередные «выборы» в парламент будут проходить по давно 
знакомому сценарию.

Уже известно, что депутатами станут 30% от старого состава, а осталь-
ные 70% будут назначены властью. Об этом свидетельствует информация о 
составе избирательных комиссий всех уровней, подавляющее большинство 
которых составляют представители провластных структур и их сторонники.

Народ давно разуверился в необходимости подобных выборов и с без-
различием относится к ним.

Однако власть не может отказаться от своих «праздников свободы воле-
изъявления граждан», поскольку для внешних наблюдателей нужна иллюзия 
демократии, а для населения – иллюзия надежности и стабильности власти.

Уважаемые граждане! Руководство страны давно не интересует ваше 
мнение – с ним никто не считается.

В этих условиях мы заявляем об отказе в участии в так называемых выбо-
рах и не будем выдвигать своих кандидатов в депутаты путем сбора подписей.

Только при проведении в стране политических и экономических ре-
форм возможно создание условий для обеспечения роста благосостоя-
ния населения и построения демократического гражданского общества.

По поручению Президиума Белорусского профсоюза РЭП
Председатель Г.Ф. Федынич

г. Минск,  6 июля 2016 года.

«Мы в шоке, как выживать?»
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Евгений Федоров 

Известная белорусская меценатка 

похоронена в Щвейцарии, куда она 

переехала в 1932 году. 

Об этом  на своей странице в Фейсбуке написал жур-
налист и общественный активист  Глеб Лободенко:  «Ма-
цей Радзівіл паведаміў сёння ў Менску неверагодную 
навіну: сям’я рыхтуе перанос праху Магдалены Радзівіл 
у Менск. Кабета, без якой сучасная беларуская культура 
была б інакшай. Заўтра Радзівілы сустракаюцца з арцы-
біскупам Тадэвушам Кандрусевічам. Калі будзе атрыма-
нае дабраславенне, Магдалена Радзівіл вернецца ў Бела-
русь ужо ў гэтым годзе».

Как сообщила «Радыё Свабода»  , потомок знаменито-
го княжеского рода Матей Радзивилл также упомянул, что 
княгиня не только считала себя гражданкой Беларуси, но 
и была «самой белорусской из всех Радзивиллов». Имен-
но поэтому семья и решила организовать перезахороне-
ние.

Отметим, что  Магдалена Радзивилл  сыграла важ-
ную роль в становлении национальной культуры Бе-
ларуси - она финансировала белорусские школы, 
помогала издать первые книги поэта Максима Богда-
новича и Якуба Колоса, поддерживала белорусских 
студентов. 

В 1918 году, когда была создана Белорусская На-
родная Республика, княгиня поддержала и выступала 
за создание белорусской государственности. В 1932 
году она переехала в Швейцарию, где умерла в 1945 
году.

Прах княгини Магдалены Радзивилл 
могут перенести в Беларусь

Сямён Печанко 

З выпадкова падслуханага 

і падгледжанага. 

— Праз пару дзён пачнём манетамі 
звінець! — усміхаецца прадавачка.

— І чаму вы радуецеся? Гэта ж 
столькі праблемаў людзям будзе! — 
не падзяляе аптымізму суразмоўніцы 
пакупніца.

— І не кажыце! Да канца года ад тых 
манет адзін звон застанецца. Стабіль-
насці ніякай, цэны растуць, як захочуць, 
— далучаецца да размовы пенсіянерка.

Нейкі час жанчыны маўчаць, але 
прадавачка не губляе надзеі:

— Нічога, спачатку будзе цяжкава-

та, але мы хутка прызвычаімся!
— І то праўда, мы ж беларусы, — 

згаджаюцца жанчыны.

***
Каля пад’езда з’яўляецца аб’ява. 

Я не паспяваю яе прачытаць, як чую 
за спіной голас суседкі:

— Што там ужо напісалі, мо ваду 
адключаць будуць?

Адказваю, што абвестка папярэдж-
вае пра завяршэнне працэдуры пры-
ватызацыі жылля.

— От каб што добрае. У нас толькі 
ўмеюць апошні час выдумляць, як у 
чалавека апошнія грошы з кішэні вы-
цягнуць, — бурчыць суседка.

***
На лаве сядзяць пенсіянеры, да 

мяне даносіцца абрывак размовы:
— Ён яшчэ са значком з выявай 

«Пагоні» на шапцы хадзіў. «Пагоні», 
кажу! Герб быў некалі дзяржаўны…

Рэшту размовы я не пачуў, але для 
сябе заўважыў, што пра «Пагоню» 
дзед казаў нейтральна, без нянавісці. 

Пазней ужо у галаву прыйшла дум-
ка. Дваццаць гадоў прайшло, як ад-
быўся той ганебны рэферэндум. Два 
дзясяткі год замоўчвання і пераследу 
неабыякавых. Штогадовыя дні герба і 
сцяга, стварэнне адмысловага пам-
пезнага комплекса. А пра «Пагоню» 
ўсё адно памятаюць. 

«Да канца года ад тых манет 
адзін звон застанецца»


